

## **SISTEMATIZACIÓN.**

Un texto, un documento que de fe, que dé cuenta de que yo he hecho este proceso autónomo, retrospectivo, donde he revisado mi pasado profesional, mi pasado académico y ahora estoy en el ánimo de hacer creación intelectual, de demostrar que soy una persona creadora, innovadora, que puede proponer cosas de mi área de competencia en mi área de conocimiento; ese es el sentido del trabajo final de investigación.

Según el grado de complejidad:

**PREGRADO:** Una monografía con una declaración general de principios sobre lo que yo sé acerca de la disciplina donde me muevo.

**MAESTRÍA:** Necesitamos un informe de investigación detallado de un problema, de un caso de investigación, de un tema en el que yo he puesto particular atención para observar, para investigar en el que he incidido de alguna manera y tengo ya unos resultados los quiero mostrar y que evidentemente he tenido que formular una metodología, unos pasos para llegar a resolver ese problema. Eso es lo que llamamos suficiencia de investigación.

**DOCTORADO:** Necesitamos una reflexión teórica profunda epistemológica de un tema de conocimiento que es de mi querencia que ha sido toda la vida la razón de mi vida intelectual y en el que me han ilustrado muchísimos teóricos y deben aparecer allí y en el que profundizo un nivel de abstracción en que puedo hacer teoría, no solamente consumir la teoría de otro, es mi teoría como autor como persona que ya ha venido publicando esa área y que ya ha venido transitando estudios profundos en esa área.

## **OBSERVACIONES ACERCA DEL TRABAJO FINAL DE MAESTRÍA Y DOCTORADO.**

Las maestrías y doctorados del S.E.E.A buscan ampliar y desarrollar los conocimientos para la solución de problemas interdisciplinarios, y además dotar a la persona de los instrumentos básicos que la habilitan como investigador en un área específica de las ciencias, de las artes o de las tecnologías que le permitan profundizar teórica y conceptualmente en un campo del saber. El Trabajo de Grado será un estudio que demuestre la capacidad crítica, analítica, constructiva, en un contexto sistemático y el dominio teórico y metodológico de los diseños de investigación propios del área del conocimiento respectivo.

## **SUGERENCIAS PARA LA PRESENTACIÓN DEL TRABAJO FINAL DE MAESTRÍA.**

En una investigación para el nivel de Maestría hay que mostrar la suficiencia de las destrezas de investigador o investigadora en resolver un problema o en aclarar una interrogante frente a un objeto o evento, es decir hay que resolver un conflicto cognitivo.

Entonces en un primer capítulo hay que plantear claramente esta intención. Luego hay que justificar el estudio y para ello:

1.-Hay que explicar su pertinencia: por qué se debe hacer. 2.-Hay que demostrar su factibilidad: cómo se puede hacer. 3.-Hay que argumentar su relevancia: qué va a resolver. También hay que expresar: qué se va a hacer (Objetivo general) y específicamente a qué aspectos se va a dedicar (Específicos)

Luego en otro capítulo debería venir una historia del objeto de conocimiento planteado en la tesis que cuente, quiénes y cuándo hicieron estudios similares y cómo les resultaron y por qué éste es diferente y qué se espera encontrar. Posteriormente hay que explicar cómo se realizó la investigación, qué pasos tuvo que dar el investigador, qué métodos y materiales utilizó, por qué decidió hacerlo de esa manera y cómo le fue con eso (si realmente le funcionó lo que aplicó). Hay que explicar los hallazgos y logros. Si la idea del investigador tuvo éxito y en qué medida, hay que reflexionar sobre este éxito y sobre un posible fracaso. Por último el investigador tiene que explicar el alcance de lo que logró, qué importancia tiene eso, qué otra cosa pretende más adelante o ahora mismo, y qué necesitaría para seguir profundizando en ese tema o en otros colaterales.

Los títulos de los capítulos los debe poner con libertad pero deben ser pertinentes y sugestivos para el lector. Cada capítulo o tema puede ofrecer un epígrafe introductorio o una anécdota del investigador que introduzca al lector en el asunto que va a leer. Al final de los capítulos se puede hacer una síntesis o un pequeño resumen de conclusión para ir viendo el avance de lo tratado. Las citas pueden ser hechas a pie de página o se pueden dejar abiertas para consultar las referencias del final del capítulo o del trabajo.

Se debe mantener el criterio: si es a pie de página SIEMPRE a pie de página, si alude a la referencia bibliográfica se debe dejar abierta, a menos que se deba aclarar algún aspecto con una nota al pie. Las referencias deben mantener un orden que le imponga el autor según su criterio, si lo desea puede asumir el sistema de las normas APA (American Psychological Association) PERO NO ES OBLIGATORIO, puede escoger algún otro sistema siempre que sea usado de manera sistemática a lo largo del trabajo. No hay exigencias inamovibles en relación al formato de presentación del trabajo, simplemente debe ser bien presentado en formato digital cuidando la corrección ortográfica y gramatical. El autor (a) debe ser cuidadoso (a) con el estilo y riguroso (a) en el planteamiento del tema.

No excederse en dedicatorias y agradecimientos exagerados que nada tienen que ver con el lector ni con el tema en cuestión. Eso ya lo hizo en la autobiografía. Este es un **informe técnico** desarrollado desde una narrativa personal.

### **EL INFORME DOCTORAL.**

Además de los elementos presentados en una tesis de maestría en el informe de tesis doctoral de acuerdo a Moses (1985) debe mostrar una contribución distinta a un cuerpo de conocimientos anteriores, por medio de una investigación original, o mediante la comprobación de ideas dignas de ser publicadas, éste es normalmente el criterio más importante para una tesis de doctorado.

El o la aspirante a doctor o doctora debe mostrar a través de ella su convicción en el tema y su competencia en el proceso de investigación adelantado, incluyendo una comprensión de las técnicas apropiadas de investigación, así como la habilidad para hacer reportes de investigación. Debe tener dominio de un cuerpo de conocimientos y saber hacer uso crítico de los trabajos publicados y materiales originales de otros autores o de otras épocas.

En el desarrollo del trabajo debe aparecer una justificación del paradigma y la metodología que el investigador escogió. Tiene que ser un documento con un alto grado de reflexión filosófica sobre el tema tratado, tiene que contener consideraciones éticas sobre el tema y los modos de estudiarlo y debe mostrar conclusiones confiables sobre el problema de investigación.

En una tesis doctoral se deben mostrar implicaciones de la teoría presentada con sus contrastes con otros teóricos, y más allá de esto debe perfilar implicaciones de políticas y prácticas en relación con el contenido. Las tesis doctorales podrán ser presentadas como "compendio de publicaciones" tal como se estila en universidades internacionales. A tal efecto, serán necesarias un mínimo de dos publicaciones publicadas o aceptadas con posterioridad a la fecha de inscripción del proyecto de tesis, que no hayan sido empleadas anteriormente.

Nota: El investigador debe ser cuidadoso (a) con el estilo y riguroso (a) en el planteamiento del tema. No excederse en dedicatorias y agradecimientos exagerados que nada tienen que ver con el lector ni con el tema en cuestión.

### **REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS.**

Álvarez-Gayou Jurgenson, J. Luis. (2003). *Cómo hacer investigación cualitativa. Fundamentos y metodología*. México: Paidós

Bisquerra, R. (2009). *Metodología de la investigación educativa*. Madrid: La Muralla



